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.В Алтайском крае ожидается 
урожай зерна на 1 млн тонн боль-
ше прошлогоднего, однако это не 
говорит о том, что аграрии по-
лучат от него заслуженную при-
быль. Впереди их ждут неясные 
перспективы. Такой вывод можно 
сделать, побывав 23 августа на 
форуме «Зерно Сибири – 2024».
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На мероприятие, организованное Сою-

зом зернопереработчиков Алтайского края 
и компанией «ПроЗерно» и поддержанное 
региональным правительством, собрались 
представители более 70 компаний из Рос-
сии, Казахстана и Китая. Задача участников 
состояла в том, чтобы с помощью ведущих 
экспертов предугадать конъюнктуру зер-
нового и масличного рынков.

Открывая форум, президент Союза 
зернопереработчиков Алтайского края 
Валерий Гачман заметил, что обилие 
дождей весной и летом вселяет надежду 
на хороший урожай, но чудес не бывает, 
дожди не прекращаются. И когда осадки 
закончатся – сегодня главная загадка 
для аграриев и переработчиков. В то же 
время пострадали южные регионы стра-
ны вначале от заморозков и обильных 
дождей, а потом от засухи.

– Сможем ли мы собрать урожай боль-
ше, чем в прошлом году, и какого он 

будет качества? – задал для затравки 
дискуссии риторический вопрос Вале-
рий Гачман.

Выступление вице-губернатора Алек-
сандра Лукьянова оказалось не менее 
тревожным. Вначале он рассказал об 
итогах минувшего сезона. В нем край 
потребил на собственные нужды, вклю-
чая корма и семена, 3,5 млн тонн зерна. 
Еще 1,7 млн тонн вывез, в том числе

1,1 млн т – на экспорт. За счет Китая в 
2,5 раза вырос экспорт зернобобовых, 
гречихи – в 2 раза. При этом из-за за-
прета продажи пшеницы в Казахстан 
общий вывоз снизился в прошлом году 
на 21%. Экспорт пшеницы сократился 
почти вдвое, почти втрое уменьшились 
отгрузки за границу ячменя.

(Окончание на 2 стр.)

Губернатор Алтайского 
края Виктор Томенко по-
бывал с рабочим визитом 
в Романовском районе, ко-
торому в этом году испол-
нилось 80 лет.
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Так как поездка была накану-

не 1 сентября, в районе как раз 
проходила педконференция. Гу-
бернатор поздравил педагогов с 
наступающим новым учебным 
годом и пожелал им успехов.

– Районная педагогическая кон-
ференция – важное мероприятие. 
Я приветствую всех педагогов. 
Наши дела лучше всего отража-
ют наш рабочий настрой. И каче-
ство образования в Романовском 
районе это подтверждает. Боль-
шой процент учеников получил 
высокие и хорошие результаты. 
Нужно продолжать двигаться в 
этом направлении. Спасибо вам 
за это. Желаю дальнейшей плодот-
ворной работы, – отметил Виктор 
Томенко.

Педконференция проходила в 
Романовской средней школе, не 
так давно отремонтированной. 
Для губернатора провели экскур-
сию по кабинетам и рассказали об 
успехах учеников. В этой школе 
нет текучки кадров, а дети заня-
ты круглый день. Именно в этом 
учебном заведении три команды 
барабанщиц, которые востребова-
ны со своими яркими выступле-
ниями на всех юбилеях районов.

Директор школы Наталья Сав-
ченко уверена, что если к органи-
зации учебного процесса подойти 
с умом, то все будут довольны. 
Свой педколлектив она форми-
ровала по крупицам.

На встрече губернатора с мно-
годетными семьями, которая 
происходила в школе, Наталья 
Савченко призналась:

– Наталья Болханцова – мама 
четырех детей и наш учитель 
младших классов. Я ее перема-
нила из соседнего села. Мама чет-
верых прекрасных деток не может 
быть плохим учителем. Старший 
сын Максим – девятиклассник. 

Алиса перешла в 6-й класс. Для 
Юли впервые прозвенит школь-
ный звонок. Андрейке скоро ис-
полнится 1 год. И эта моя теория 
полностью подтвердилась. Ее муж 
Сергей создает надежный тыл. 
Это лучший автоэлектрик района. 
На своем веку я не видела более 

идеальной семьи, отдающей свое 
сердце детям. Как Наталья ска-
жет, так Сергей и делает. Скажет 
ночью собираться и везти семью 
в Горный – он встанет и поедет.

Мама семейства рассказала:
– Живем прекрасно, любим путе-

шествовать, правда нам не хватило 

времени пока весь край объехать. 
Живем в Гуселетово, построили 
большой дом. У нас две машины, 
возим детей на кружки и в школу. 
У нас все хорошо.

Другая многодетная семья – Ни-
колай и Мария Тешке приехали в 
Романово из Волгограда. В 2022 году 

глава семейства ушел на СВО. Жена 
осталась ждать его с тремя детьми, 
вести подсобное хозяйство. Нико-
лай получил ранение, и сейчас он 
обучает молодых бойцов в Алейске, 
а жена хранит семейный очаг.

(Окончание на 3 стр.)

Выбор в пользу села
В этом году в рамках программы «Земский доктор/

земский фельдшер» в села и поселки Алтайского края 
планируют трудоустроить 127 специалистов.

Как отмечают в региональном Минздраве, размер выплаты 
будет варьироваться от 500 тысяч до 1,5 миллиона рублей. 
Всего за период с 2012 по 2023 год в крае выплаты получили 
1498 врачей и 384 средних медицинских работника.

К примеру, в этом году в Поспелихинский район приехал 
молодой терапевт Александр Тихонов. Он ведет прием в амбу-
латории поселка Поспелихинского. Коллектив тепло принял 
специалиста, за молодым доктором закрепили наставника – 
врача-терапевта Ольгу Кочеткову. Коллега с большим опытом 
работы помогает Александру адаптироваться на новом месте 
работы и вникать в нюансы профессии.

Эффективный инструмент
Алтайский край возглавил список сибирских регионов 

по количеству заключенных социальных контрактов.
В прошлом году было заключено свыше 8 тысяч контрак-

тов. За 7 месяцев текущего года – около 4 тысяч, сообщила 
«АП» министр соцзащиты края Наталья Оськина. По-преж-
нему наиболее востребованным остается поиск работы.
В 2023 году 3600 человек трудоустроились, в этом году – уже 
1438. Изменили статус с «малоимущего» на «индивидуально-
го предпринимателя» 2306 семей в прошлом году и почти 
1300 семей уже в этом году. Активно наши жители берут 
соцконтракт на развитие личного подсобного хозяйства: в 
прошлом году 1322 семьи и в этом году – 682.

Губернатор Виктор Томенко назвал соцконтракты эффек-
тивным инструментом поддержки нуждающихся семей. 
По его словам, востребованность данной меры поддержки 
видна и на федеральном уровне.

«Обсуждал это в том числе и на встрече с главой Минтруда 
Антоном Котяковым. Поэтому получаем финансирование от 
Правительства РФ примерно по 1 миллиарду рублей в год. Такая 
сумма была заложена на этот год, и мы получили подтверж-
дение финансирования примерно в том же объеме на 2025-й 
и 2026-й. А к 2030 году по решению президента планируется 
удвоить финансирование соцконтрактов, направив на эти 
цели дополнительно 100 миллиардов рублей», – подчеркнул 
Виктор Томенко.

Дмитрий СЕРДОВ

Со своим сахаром
Предприятия Калманского и Павловского районов 

приступили к сбору сахарной свеклы.
Сырье убрано на площади более 600 гектаров. Валовой 

сбор корнеплодов оценивают более чем в 27 000 тонн.
Предстоит убрать свеклу с 24 000 гектаров в четырех муници-

палитетах, в том числе в Ребрихинском и Топчихинском районах, 
уточнили в региональном Министерстве сельского хозяйства.

Для расчистки зимних трасс
Алтайские дорожники получили 13 единиц новой 

техники.
У сотрудников Юго-Западного ДСУ появился тяжелый 

трактор «Кировец К-703МА», автогрейдер и две комбиниро-
ванные дорожные машины. Они будут работать в предгор-
ной зоне. Также закуплен фронтальный погрузчик, каток 
и асфальтоукладчик.

Власти Алтайского края ежегодно выделяют региональным 
дорожно-строительным управлениям деньги на покупку 
спецтехники. С 2020 по 2023 год для них приобрели 285 ма-
шин стоимостью 2,5 млрд рублей, уточнили в региональном 
Министерстве транспорта.

События на Украине
Об основных событиях 914-го дня специальной воен-

ной операции России.
25 августа на Курском направлении Вооружённые силы 

Украины потеряли за сутки более 300 человек. Всего ВСУ 
потеряли на российской территории более 5800 военно-
служащих и 72 танка.

В зоне специальной военной операции украинские воен-
ные за сутки лишились более 1900 человек личного состава и
девяти танков. Вооружённые силы России поразили пункт 
временной дислокации иностранных наемников. Удар на-
несен по пункту дислокации Вооружённых сил Украины в 
Харькове. Уничтожено около 40 военнослужащих.

Российские войска продолжают теснить противника на 
Волчанском и Купянском направлениях.

Константин ГРИШИН
По информации РИА Новости
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Алтай в объективе
27 августа в России от-
мечают День кино.

Алтайский край постоян-
но находился в поле зрения 

режиссеров. В 1950-е москвичи, ленинградцы, 
свердловчане снимали в регионе картины о 
целине – «Первая весна», «Мы живём в Кулунде», 
«Хлеб Алтая».

В 60-е тема Алтая прозвучала благодаря 
творчеству Василия Шукшина – в фильмах 
«Живёт такой парень», «Ваш сын и брат», «Печ-
ки-лавочки».

Несколько документальных лент о крае 
создал барнаулец Владимир Кузнецов. «Зёрна 
вечного колоса», «Плотина», «Предчувствие», 
«Та небесная Россия», «Промысел», «Я вернусь», 
«Дорога памяти нашей», «Жизнь крестьянского 
сына», «Исток» – они стали призерами россий-
ских фестивалей.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  АГРОПРОМ .
«Казахстан не будет «греть» 
наши цены»

В прошлом году эта цифра составила 10 043.
Приемная кампания подойдет к финалу

5 сентября. Учреждения среднего образования 
города, по словам заместителя главы админи-
страции Барнаула по социальной политике 
Александра Артёмова, готовы к первому звонку.

9061
   
   
 

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северо-западный, 4-9 м/с,
местами порывы до 14 м/с,
кратковременные дожди.

+9о +11о 

ночь

+22о +24о

день

+18о +23о +20о +22о

+21о +23о

день +8о +10о

ночь

Ветер западный, 2-7 м/с, 
местами порывы до 12 м/с, 
преимущественно без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный,
2-7 м/с, местами порывы до
13 м/с, преимущественно без 
осадков.

28 августа

29 августа

Наталья Савченко.Губернатор побывал в хозяйстве «Хлебное».

Семья Болханцовых. Ремонт школы.

Участники конференции в зале.
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Экономические итоги
Затем вице-губернатор оценил экономические 

итоги сезона:
– Некоторые считают, что на аграрный сектор 

сыплется манна небесная, но цифры показывают 
другое. Из-за засухи объем чистой прибыли за 
прошлый год снизился почти в два раза. И это 
несмотря на то, что господдержка была на 1 млрд 
больше, чем в 2022 году.

Александр Лукьянов отметил снижение рента-
бельности сельского хозяйства. Если в 2022 году 
она была 41%, то в прошлом – 20%. Наибольшее 
падение этого показателя отмечено в производстве 
зерновых культур, которые пострадали от засухи.

Вторая причина падения прибыльности – вы-
сокий объем предложения продукции сельского 
хозяйства на российском рынке. Повлияли и ре-
гуляторные меры Минсельхоза, ограничивающие 
экспорт зерна. В результате рентабельность пше-
ницы за последние два года снизилась с 50 до 7%, а 
гречихи из-за ее перепроизводства – со 153 до 32%.

Рентабельность масличных культур упала 
со 132 до 37%. В том числе масличного льна – со 
140 до 10%. По зернобобовым культурам доход-
ность снизилась втрое, а рожь, ячмень и овес 
стали убыточными.

Сколько стоит пшеница
С начала текущего года продолжают опережающи-

ми темпами расти затраты крестьян на потребляемые 
материально-технические ресурсы. Так, цена тонны 
дизельного топлива на 1 июля составила 69,5 тыс. 
рублей, что на 11 рублей выше, чем год назад.

При этом средняя закупочная цена пшеницы 
3-го класса в Алтайском крае на 16 августа составила 
11 723 рубля за тонну (без НДС). Это на 203 рубля 
меньше, чем неделю назад, и на 2,417 тыс. ниже, 
чем в августе прошлого года.

Переработчики всегда снижают цены в пред-
дверии нового урожая. А он уже потек в закрома. 
На сегодня собрано более миллиона тонн зерна, 
темпы уборки вдвое превышают прошлогодние, 
средняя урожайность составляет 21 ц/га. Больше 
с каждого гектара собирают пшеницы, ячменя, 
примерно столько же гороха и чечевицы.

Минсельхоз края в зависимости от погодных 
условий сентября прогнозирует в этом году уро-
жай зерна 5,3–5,5 млн тонн, что на 1 млн выше 
прошлогоднего. Масличных культур ожидается 
собрать 2,1 млн тонн – на 400 тыс. больше.

На цены давят и прошлогодние запасы зерна. На 
1 июля его в крае оставалось более 1,7 млн тонн. 
Это немного ниже, чем год назад, но на 600 тыс. 
тонн больше комфортного уровня.

– Нас поздравляют с будущим рекордным уро-
жаем, но главное – удержать хорошие цены на 
продукцию растениеводства, тогда и у аграриев 
сложится нормальная экономика, – резюмировал 
вице-губернатор.

Напомним читателям о том, что падение рен-
табельности зерновых культур складывалось в 
прошлом году при относительно хорошей конъ-
юнктуре. Впервые закупочные цены в Сибири 
были выше, чем в европейской России.

В этом году такого подарка ждать не стоит. Сосед-
ний Казахстан, куда мы всегда сбывали пшеницу, 
ожидает хороший урожай и плотно закрыл для 
всех экспортеров двери.

– Казахстан не будет «греть» наши цены, – об-
разно выразился гендиректор аналитической 
компании «ПроЗерно» Владимир Петриченко. Он 
считает, что в новом сезоне стоимость пшеницы 
в Сибири будет на 1,5–2 тыс. руб/т ниже, чем ев-
ропейской части России. На 19 августа «тройка» 
оценивалась в 15 650 рублей. К январю она может 
подорожать на пару тысяч и остановить свой рост. 
Так что алтайский аграрий может прикинуть, 
сколько он может заработать на новом урожае.

Не будет больших прибылей и от рапса. Так, 
директор по маркетингу ГК «Благо» Кирилл Мель-
ников отметил, что закупочная цена на его семена 
в Сибири в новом аграрном году будет зависеть от 

цен на рапсовое масло на китайской бирже. Ее, в 
свою очередь, формирует большой урожай рапса 
в Канаде и рекордные урожаи сои.

Представитель ГК «Благо» уточнил, что в новом 
сезоне условия экспорта семян рапса в Китай из-
менятся, поэтому этот фактор не будет влиять на 
ценообразование.

В результате можно сделать вывод, что высоких 
цен на рапс в новом аграрном году, по крайней 
мере в его начале, ждать не стоит, резюмировал 
Кирилл Мельников.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АГРОПРОМ .

  НОВОСТИ .
Россия оценила заслуги

Владимир Путин подписал указ о награждении жителей 
Алтайского края государственными наградами.

Орденом Дружбы награжден Виталий Баленко, директор 
Алтайского архитектурно-строительного колледжа. Ежегод-
но учебное заведение выпускает более 700 специалистов. 
Более 75% из них осваивают строительные специальности 
и профессии.

Созданная Виталием Баленко современная материально-тех-
ническая база колледжа позволяет внедрять инновационные 
технологии обучения. Большинство мастерских и аудиторий 
оснащено мультимедийным оборудованием. Техника позволяет 
использовать электронные образовательные ресурсы нового 
поколения, применять дистанционные формы обучения.

Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
награжден Михаил Плешивцев, начальник Управления Ал-
тайского края по делам гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и пожарной безопасности.

Михаил Плешивцев глубоко знает проблемные вопросы по 
защите населения и территорий от ЧС, осуществляет взаимо-
действие с правительством региона, правоохранительными 
органами по вопросам обеспечения безопасности, с особым 
вниманием относится к оперативной обстановке в крае и берет 
на личный контроль каждый случай ЧС. Благодаря его усили-
ям с 2020 года в четырнадцати муниципальных образованиях 
региона появились подразделения государственной противо-
пожарной службы Алтайского края.

Деловой вояж
Алтайских бизнесменов приглашают на экономический 

форум в Иран.
Центр поддержки экспорта Алтайского фонда МСП орга-

низует для предпринимателей региона поездку в Тегеран. Ее 
участники смогут найти потенциальных деловых партнеров, 
договориться о сбыте продукции.

Форум пройдет с 6 по 9 октября. Организаторы конферен-
ции обещают профинансировать услуги переводчика, а также 
трансфер до и с места встреч. Перелет, проживание и питание 
алтайские бизнесмены оплатят самостоятельно.

Константин НИКОЛАЕВ

Заринск преобразился
Губернатор Виктор Томенко и глава Заринска Виктор Аз-

галдян обсудили перспективы развития самого молодого 
города в регионе.

По словам мэра, экономика Заринска заметно выросла. Так, 
за последние несколько лет бюджет города увеличился больше 
чем в два раза. Показатели достигли 1,6 миллиарда рублей. 
Традиционно главным двигателем является предприятие «Ал-
тай-Кокс», но появляются и другие точки роста.

С 2020 по 2023 год в проекты Заринска вложили более 1 мил-
лиарда рублей. Виктор Томенко обратил внимание, что средства 
потратили с умом. К примеру, отремонтировали девять детских 
садов и шесть школ. Благодаря дополнительной федеральной 
поддержке в порядок привели мост через реку Чумыш. Основа-
тельно отремонтировали автодорогу с путепроводом на улице 
Зелёной. Обновили общественные пространства. Ярким приме-
ром можно назвать первый в городе парк «Прометей», который 
открылся этим летом.

Местные власти поставили цель привлечь новых инве-
сторов. За последние годы сумма инвестиций перевалила за  
1,5 миллиарда рублей. В обозримом будущем планируется 
организовать производство каменной ваты – утеплителя. А в 
настоящее время – реконструкция хоккейной коробки и третий 
этап строительства сетей водоснабжения.

Есть контакт
Правительство региона предоставило Рубцовску субсидию 

на ремонт контактной сети троллейбусов.
До 11 ноября мероприятия будут проходить на улицах Комсо-

мольской и Жуковского до разворотного кольца, на проспекте 
Ленина и др.

Ремонт будет осуществляться в ночное время. Изменений в 
расписании общественного транспорта не ожидается.

Владимир ЮСУПОВ

Мешают  
дожди
23 августа строительство новой 
трехуровневой транспортной раз-
вязки на пересечении Змеиногорского 
и Южного трактов проинспекти-
ровал зампредседателя правитель-
ства региона Александр Климин.

Дорожный объект является важным 
транспортным узлом, который обеспечит 
не только беспрепятственное сообщение цен-
тра Барнаула с его промышленной зоной, но 
и значительно разгрузит высокий трафик 
движения большегрузов, идущих в соседние 
государства и регионы.

По последней информации, на металли-
ческом путепроводе ведутся сварочные ра-
боты. На правостороннем съезде дорожники 
укладывают асфальтобетон и устанавливают 
бортовой камень.

В тоннеле рабочие бетонируют конструк-
ции левоповоротного съезда, усиливают его 
подпорные стенки.

Подрядчик отмечает, что работы ослож-
няются погодными условиями. Из-за частых 
осадков вода скапливается в тоннельной ча-
сти, долго сохраняется высокая влажность, 
поэтому приходится корректировать сроки.

Присутствовавший на выездном совеща-
нии министр транспорта Алтайского края 
Антон Воронов обратил внимание, что при 
строительстве развязки приоритетным оста-
ется соблюдение технологии работ, поэтому 
прежде всего необходимо обеспечивать их 
качество, а не только ориентироваться на 
производственные графики.

Кроме того, по словам министра, в случае 
необходимости нужно увеличивать коли-
чество специалистов. В настоящий момент 
задействовано более 120 человек. Работы 
ведутся в круглосуточном режиме.

Антон ПЕТРОВ

В этом году Каменский 
район реализует две-
надцать проектов по 
программе поддержки 
местных инициатив на 
общую сумму больше 
пятнадцати миллионов 
рублей.

Вдохновле�нные  
успехом

– Страшно вспомнить, что 
здесь было, – качают головами в 
сторону новенького парка акти-
вистки инициативной группы 
села Новоярки Марина Жахо-
лова и Наталья Медикова. – 
Сплошные заросли. А теперь 
с дороги видно мемориал и па-
мятник красным партизанам.

В краевой программе под-
держки местных инициатив 
Каменский район участвует 
шесть лет. Первопроходцами 
были жители поселка Толстов-
ского. Они заменили в 2018 году 
водонапорную башню, нынче 
будут обновлять оборудование 
на водозаборе. Новоярки реши-
ли испытать возможности ини-
циативного бюджетирования 
только в прошлом году. И на-
столько вдохновились успехом, 
что замахнулись в этом году на 
реализацию большого поэтап-
ного проекта.

– Огромное желание сделать 
наше село красивым, современ-
ным. Идею участия в ППМИ 
вынашивали года четыре и 
уже готовы были начать, но 
помешал коронавирус, – рас-
сказывает руководитель ини-
циативной группы Марина 
Жахолова. – Осенью 2022 года 
пришли к новой главе Новояр-
ковского сельсовета Анжеле 
Терёшиной с решительным 

намерением подать заявку в 
программу. Она нас полностью 
поддержала. Сложилась друж-
ная команда. В первый год было 
трудно убеждать людей в том, 
что их вложения не пропадут 
даром. А в этом году нас уже 
ждали в каждом доме.

– Меня избрали на долж-
ность главы 25 октября, а за-
явки в ППМИ принимались до 
1 декабря. Пришлось срочно 
вникать, искать самый простой 
по оформлению вариант проек-
та, на ходу «запрыгивать» в про-
грамму, – вспоминает Анжела 
Терёшина. – Остановились на 
детской площадке. В селе около 
двухсот детей, летом на кани-
кулы приезжает почти столько 
же, а благоустроенного места 
в деревне, где им можно было 
бы с пользой проводить время, 
нет. Видимо, наше общее вдох-
новение придало импульса про-
екту, и он победил. Но сколько 
подготовительной работы нам 
предстояло!

В инициативную группу 
вошли люди разных профес-
сий и социальных групп: до-
мохозяйка Наталья Медикова, 

пенсионерка Тамара Зулина, 
самозанятая Марина Жахоло-
ва, педагог Юлия Цыганкова, 
заведующая Домом культуры 
Лариса Анциферова. Все акти-
вистки и оптимистки с горя-
щими сердцами, патриотки 
села Новоярки. Лариса Анци-
ферова настояла, чтобы дет-
скую площадку поставили на 
территории Дома культуры – 
здесь всегда людно, площадь 
под присмотром, огорожена, 
есть видеонаблюдение.

– Вышла на полянку, где 
предлагала ставить детское 
оборудование, вверх глянула – 
матушки мои, высоковольтная 
линия прямо над головами! – 
рассказывает Лариса Иванов-
на. – Но я не сдалась. Вместе с 
главой сельсовета добились, 
чтобы энергетики перенесли 
линию за пределы площадки.

Заказчики договорились с 
подрядчиком начать работы 
весной, чтобы 1 июня подарить 
ребятне новый современный 
игровой комплекс. Предстояло 
своими силами раскорчевать 
заросший участок парка у Дома 
культуры, выровнять грунт, 

завезти песок, убрать мусор. 
Объявили сельский субботник. 
Люди с охотой и энтузиазмом 
включились в работу, фермеры 
и предприниматели помога-
ли техникой, рабочей силой. 
Подрядчики не подкачали, в 
оговоренный срок установи-
ли качели-карусели, мужчины 
села сами изготовили для малы-
шей песочницу. В День защиты 
детей площадка заполнилась 
ребятней и не остается без вни-
мания даже зимой.

Солнечное  
притяжение

– Нам снег здесь чистить 
не приходится, ребятишки 
все утаптывают, – смеется 
глава сельсовета. – А сейчас 
они обживают новое про-
странство – парк, который мы 
благоустраиваем в этом году 
по той же программе. Только 
дорожки заасфальтировали – 
они уже на великах по ним 
поехали. Поставили лавочки 
в парке и беседке – облепили 
их, играют, общаются. И взрос-
лые люди приходят сюда. По-

граничники свой сквер здесь 
обустроили. Все вложились и 
видят результат. Берегут, не 
мусорят, участвуют в суббот-
никах. Активно включилась 
узбекская диаспора, помога-
ла деревья и кусты корчевать. 
Сердце радуется!

Парк в Новоярках благо-
устроен пока только на чет-
верть. Селянам еще предстоит 
превратить 800 квадратных 
метров зарослей и тополи-
ного леса в ухоженную зону 
отдыха. В этом году 1,3 млн 
рублей вложили в оформле-
ние центральной ее части. 
Вырубили старые опасные 
деревья. Мужчины удивля-
лись, как лихо активистки 
села владеют бензопилами. 
Подрядчики уже оформили 
дорожки и площадку под бе-
седку, она и сама почти готова. 
Новоярковцы позже озеленят 
парковую зону кустарниками 
и цветами.

– Мы готовы предложить 
проект на 2025 год – продол-
жить благоустройство парка 
спортивной площадкой для 
всех возрастов, – озвучивает 

идею инициативной группы 
Марина Жахолова. – Выбирать 
название парку будем всеоб-
щим голосованием. Нам он 
видится «Солнечным».

Полезная инерция
А на стадионе городского 

лицея № 2 спортивная игро-
вая площадка уже почти го-
това. Уложено основание под 
резиновое покрытие, скоро 
установят баскетбольное и во-
лейбольное оборудование. Ее 
возводят по ППМИ параллель-
но с федеральным капиталь-
ным ремонтом самого лицея.

Зону отдыха, подобную но-
воярковской, организовали 
рядом с возведенной в про-
шлом году детской площадкой 
жители станции Плотинной. 
В Ветренно-Телеутском ремон-
тируют мемориал.

Большая часть сельских 
поселений в этом сезоне ре-
монтирует дороги. Ими зани-
маются филипповцы, жители 
Октябрьского, Раздольного, 
Мысков. Первыми эту часть 
программы начали осваивать 
жители Филипповского сель-
совета. За пять лет в поселках 
Филипповском и Зелёная 
Дубрава отсыпано щебнем 
или заасфальтировано пять 
проезжих участков сельских 
улиц. В Филипповском еще 
поставили детскую площадку, 
в Зелёной Дубраве заменили 
водонапорную башню, в этом 
году огораживают кладбище.

В Луговом заканчивают 
монтаж 38 фонарей на 17 ули-
цах. В поселке Тамбовском 
скоро появится новая водо-
напорная башня. В Толстов-
ском ждут подрядчиков для 
ремонта скважины.

Лидер по количеству реали-
зованных проектов инициа-
тивного бюджетирования в 
Каменском районе – Филип-
повский сельсовет, там за-
кончены работы на восьми 
объектах. Шесть проектов в 
копилке Гоноховского сельсо-
вета, пять – у трех населенных 
пунктов Столбовского сель-
совета. За шесть лет участия 
Каменского района в ППМИ 
реализовано 43 проекта: 
35 сельских, семь городских 
и один общерайонный. На 
2025 год каменцы готовят как 
минимум пятнадцать заявок. 
Собрания жителей по опреде-
лению объектов необходимо 
провести до 1 сентября. Заяв-
ки на участие в ППМИ прини-
маются до 1 декабря.

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  ИНФРАСТРУКТУРА .

Хорошей, малая родина!

Казахстан не будет «греть» наши цены

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
С 2018 года Каменский 
район привлек в благо-
устройство своих тер-
риторий по ППМИ более 
49,5 млн рублей.

Подготовка потребовалась основательная.

Выступает Александр Лукьянов. Зерно нового урожая.Участники форума.

Детская площадка в Новоярках.Инициативная группа и глава сельсовета Анжела Терёшина обсуждают проект.

Новоярковский парк приобретает опрятный вид.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Коллективы компаний Алтайкрайэнерго выражают соболез-
нования родным, близким и коллегам

МЫСИК
Софьи Алексеевны,

посвятившей свою жизнь энергетике и отработавшей в этой от-
расли более полувека. За эти годы она внесла огромный вклад в раз-
витие энергетики Алтайского края и Сибирского федерального окру-
га, сыграла большую роль в становлении множества специалистов.

Мы скорбим вместе с вами и разделяем горечь невосполнимой 
утраты. Софья Алексеевна была добрым и открытым человеком, 
настоящим профессионалом в своем деле. Светлая память о ней 
навсегда останется в наших сердцах.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

х.

Реклама

  АКТУАЛЬНО .

Поддержка по правилам
Кто имеет право на единое 
детское пособие, как теперь 
будет учитываться алимен-
ты при оценке нуждаемости 
и прочие тонкости и нюансы, 
касающиеся поддержки се-
мей, обсудили специалисты 
Министерства социальной 
защиты, Социального фон-
да Алтайского края, Цен-
тра управления регионом, 
блогеры и общественники. 
Встреча прошла в преддве-
рии нового учебного года в 
формате круглого стола под 
названием «Единое пособие: 
актуальные вопросы назна-
чения и выплаты».

П���� 100% – �������
Как отметила заместитель мини-

стра социальной защиты, начальник 
управления по социальным выпла-
там и обеспечению деятельности Ок-
сана Кудинова, открывая заседание, 
с 2023 года единое пособие предо-
ставляется Социальным фондом РФ.
Но при этом служба социальной за-
щиты не остается в стороне от под-
держки семей с детьми. Бюджетом 
региона выполняет определенные 
условия по софинансированию.

Заместитель управляющего 
Отделением Социального фонда 
Наталья Мочалова рассказала, что 
единое пособие – очень популярная у 
населения мера поддержки. За год ею 
воспользовалось порядка 101 тысячи 
семей, в которых воспитываются 
188 тысяч детей.

Что касается оценки критери-
ев нуждаемости, в первую очередь 
учитывается уровень дохода. Вы-
плата назначается, если среднеду-
шевой уровень дохода в семье менее 
минимального прожиточного уров-
ня в крае. Это 12 553 рубля. Важна 
также и имущественная обеспечен-
ность – доходы, полученные семьей 
по вкладам на счетах, движимое 
или недвижимое имущество. Здесь 
правила остаются неизменными.

Более детальным с недавнего вре-
мени стал подход к оценке нуждае-
мости тех заявителей, у кого есть 
статус «в разводе».

– С самого начала при назначе-
нии единого пособия алименты как 
доходы учитывались в сумме, кото-
рую указал заявитель, – разъяснила 
Наталья Мочалова. – Теперь будет 
приниматься во внимание сумма, 
обозначенная в заявлении, если это 
утверждено судебным решением, 
исполнительный документ направ-
лен в службу судебных приставов 
и прочее. Если нет никакого под-
тверждающего размер алиментов 
документа, то учитываемый доход 

не может не зависеть от прожиточ-
ного минимума по стране (19 242 
рубля). От этой суммы в подобном 
случае рассчитываются алименты 
в зависимости от количества детей, 
по умолчанию.

Было отмечено, что чаще всего 
заявления на единое пособие пода-
ют через портал госуслуг. Практи-
чески 99,9 процента их поступает 
в электронном виде. На основании 
полученных сведений в рамках 
межведомственного взаимодействия 
запрашивается их подтверждение.

К сожалению, отказать в пособии 
заявителям могут не только при 
превышении параметров нуждае-
мости. Иногда это происходит, так 
как допускаются существенные 
ошибки при заполнении анкеты. 
Были случаи, когда даже имя ре-
бенка оказывалось неправильно 
написанным, не говоря уже о рек-
визитах документов.
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Также участники круглого стола 
уделили внимание помощи семьям, 
которая идет за счет регионального 
бюджета. Насчитывается 16 ее видов. 
Одним из самых значимых стал в 
этом плане соцконтракт.

– Основные получатели соцкон-
тракта – многодетные и малоимущие 
семьи, – рассказала Оксана Кудино-
ва. – Участие в нем позволяет им в 
долгосрочной перспективе получать 
стабильный доход. Направления 
разные. Очень востребовано разви-
тие личного подсобного хозяйства 
в сельской местности. А также инди-
видуальная предпринимательская 
деятельность. Многие мамы в отпус-
ке по уходу за ребенком спокойно 
совмещают в рамках свободного вре-
мени определенные виды занятий. 
Часто это бьюти-сфера.

Что касается подготовки к школе 
многодетных семей, она также ни-
куда не ушла. 7,5 тысячи рублей на 
первоклассника и 5 тысяч рублей на 
школьника со 2 по 11 класс предо-
ставляет служба социальной защи-
ты. В итоге порядка 66 тысяч детей 
таким образом ежегодно готовятся 
к учебе. Также есть мера «школьные 
нужды». В ее рамках тысяча рублей 
направляется каждой малоимущей 
семье в беззаявительном порядке.

Что делать тем малоимущим ро-
дителям, которые по каким-либо 
причинам не могут воспользовать-
ся порталом госуслуг, специалисты 
социального ведомства также расска-
зали. Можно обратиться в семейный 
многофункциональный центр. Там 
и помогут заявление на получение 
единого пособия правильного офор-
мить, и предложат развивающие 
программы для ребенка.

Тамара ЛОГИНОВА

В семейном МФЦ помогут и документы оформить...

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик проекта межевания: Бондарева Татьяна Анатольев-

на (658458, Алтайский край, Третьяковский район, с. Екатеринин-
ское, ул. Новая, д. 9, тел.+7-906-962-3750).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Осадчий 
Дмитрий Владимирович (почтовый адрес: 656006, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, тел. +7-960-957-6564, e-mail:dv_
osad@mail.ru). Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:50:000000:81, местоположение: Российская Федерация, Алтай-
ский край, Третьяковский район, МО «Екатерининский сельсо-
вет», примерно в 5090 м по направлению на юг от здания админи-
страции. Ознакомление и обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения участков принимаются по адресу када-
стрового инженера в течение 30 дней с момента выхода извещения.

Изменения к извещению,
опубликованному в газете «Алтайская правда» от 21 августа

2024 г. № 154 (31267). Вместо даты проведения собрания «10 сентя-
бря 2024 года» читать «10 октября 2024 года».

Извещение
о согласовании местоположения границ земельного участка

Заказчик: Малов Ю.В., 659695, Алтайский край, Солонешенский 
район, с. Лютаево, ул. Спортивная, д. 7.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Ал-
тайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, 
д. 84, кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886.

Извещаем дольщиков земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:43:020001:27, что в отношении земельного участка с кадастро-
вым номером 22:43:020001:8, с местоположением: Алтайский край, 
Солонешенский район, земли Лютаевского сельсовета, Горно-Ал-
тайская ферма, проводятся кадастровые работы по уточнению ме-
стоположения границ и площади земельного участка.

Ознакомиться с проектом межевого плана, представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу кадастрового инженера.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  КАК ЖИВЁШЬ, СЕЛО? .

В Республике Алтай впервые 
пройдет фермерский фестиваль 

«СВОЁ» от Россельхозбанка
Фестивальные площадки будут работать
31 августа – 1 сентября с 10.00 до 20.00 на пло-
щади им. Ленина, г. Горно-Алтайск.

Главная цель ярмарки – познакомить жителей и гостей 
города с продукцией фермерских хозяйств и региональны-
ми брендами, тем самым поддержать российского произ-
водителя. Фермерские хозяйства республики и соседних 
регионов привезут в Горно-Алтайск вкусные натуральные 
продукты: сыры, колбасы и другие продукты мясоперера-
ботки, птицу, рыбу, крупы, мед, овощи, ягоды, различные 
напитки и многое другое. Будет представлена и продукция 
ремесленников региона.

Концепция фестиваля была разработана «Россельхозбан-
ком» совместно с Минсельхозом России в целях поддержки 
предпринимателей, работающих в сфере сельского хозяйства.

Кроме сельскохозяйственной ярмарки программа фестива-
ля включает насыщенные культурные и деловые активности. 
Настроение праздника создадут творческие коллективы. На 
территории будут организованы творческие мастер-классы, 
фудкорт, зоны отдыха и развлечений, деловая площадка.

Фестиваль «СВОЁ» «Россельхозбанка» состоится при под-
держке Правительства Республики Алтай и администрации 
г. Горно-Алтайска.

У аграриев Республики Алтай и Алтайского края есть 
возможность стать участниками фестиваля, позвонив по 
тел. 8-903-210-0803, Даяна.

Приглашаем всех на фестиваль вкусной еды и отличного 
настроения.

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 
от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2 ст. 
19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества в Рос-
сийской Федерации» Квалификационная коллегия судей Алтайско-
го края объявляет об открытии следующих вакантных должностей:

– Бийский городской суд Алтайского края – судья;
– Усть-Пристанский районный суд Алтайского края – судья;
– Центральный районный суд г. Барнаула Алтайского края 

– судья;
– судебный участок № 1 г. Заринска Алтайского края – ми-

ровой судья;
– судебный участок № 7 Индустриального района г. Барна-

ула Алтайского края – мировой судья;
– судебный участок Краснощёковского района Алтайского 

края – мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 
до 16.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 20 сентября 
2024 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Объявление о торгах завода
Конкурсный управляющий ООО «ППЗ» (ИНН 2259007350) (КУ) – 

Бурлакова И.Н., дело А03-5318/2023, она же организатор торгов (ОТ), 
сообщает о проведении открытых электронных торгов посредством 
публичного предложения на электронной площадке ООО «Митра» 
– http://viomitra.ru/. На торги выставляется имущество с задатком 
10% от цены лота, установленной на каждом этапе торгов, каждый 
период 5 рабочих дней, всего 6 периодов, с шагом аукциона 10% от 
НЦ, минимальная цена каждого лота 50% от НЦ. Имущество: лот № 
1 – Имущественный комплекс ООО «ППЗ» (движимое и недвижимое 
имущество, нематериальный актив). Начальная продажная цена лота 
– 81 996 993,39 руб. Перечень имущества, входящего в состав лота, по-
рядок внесения задатков, правила подачи заявок, определение по-
бедителей торгов, порядок заключения договора о задатке и догово-
ра купли-продажи размещены на сайте: https://bankrot.fedresurs.ru, 
сообщение № 15146188 от 22.08.2024. Лот № 2 – Право требования к 
ООО «НИВА» (ИНН 2223622577) на сумму 6 545 122 руб. 04 коп. (деби-
торская задолженность) по цене лота 15 480 руб. 00 коп. Прием зая-
вок с ценовым предложением осуществляется с 14.00 02.09.2024 до 
14.00 11.10.2024 (время мск). Заявитель обязан в срок для подачи зая-
вок, указанный в настоящем сообщении, внести задаток путем пе-
речисления денежных средств на спец. счет: получатель ООО «ППЗ» 
(ИНН 2259007350), р/сч 40702810112020614035 в Филиал «Корпоратив-
ный» ПАО «Совкомбанк», БИК 044525360, к/сч 30101810445250000360. 
В назначении платежа необходимо указывать: «Задаток на торги по 
лоту № ___. НДС не облагается». Ознакомление осуществляется в те-
чение срока представления заявок по адресу местонахождения ло-
тов: Алтайский край, Немецкий национальный район, с. Подсосно-
во, ул. Химзаводская, д. 14, по предварительной договоренности с 
ОТ, тел. 8-913-953-5673, nikolaevna-irina@mail.ru.

 Сниму квартиру. Тел. +7-923-119-0444. Реклама
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Главное –

разнообразие
«Ребенку 4 года. Расскажи-

те, какой рацион лучше всего 
подобрать для его возраста?

Елена Решетникова,
г. Бийск».

На вопрос отвечают специалисты 
Роспотребнадзора по Алтайскому краю:

Поскольку дети в возрасте от 3 до 
6 лет растут активно, тратят много 
энергии, то организм нуждается в 
достаточном количестве пищи.

Важно подобрать сбалансирован-
ное, вкусное и полезное меню.

Рекомендуем прислушаться к на-
шим советам:

• Давайте ребенку горячие блюда 
не реже двух раз в день.

• Чередуйте овощные и мясные 
супы в течение недели.

• Также каждый день давайте мо-
лочные продукты: творог, сыр, стакан 
молока, а за два часа до сна – кефир, 
ряженку или йогурт.

• Мясные блюда предпочтитель-
нее во время обеда, а рыбные или 
молочные – вечером.

• Овощные салаты нужно пред-
лагать регулярно.

• Фрукты, овощи и ягоды давайте 
в течение дня.

• Используйте разнообразные 
виды масел во время приготовления 
пищи: сливочное, растительное, куку-
рузное, подсолнечное, оливковое и др.

• Меньше сладкого.
• Избегайте чипсов, попкорна, 

газированных напитков, фастфуда.

Пенсия
гарантирована

«Как студентам прод-
левается пенсия по потере 
кормильца?

Евгения Ленькова,
г. Рубцовск».

На вопрос отвечает управляющий 
Отделением Социального фонда 
России по Алтайскому краю Ольга 
Клиндухова:

«Социальная пенсия по случаю 
потери кормильца устанавливается 
детям в возрасте до 18 лет, а также 
старше этого возраста обучающимся 
по очной форме в образовательных 
организациях до окончания ими 
такого обучения, но не дольше, чем 
до достижения ими возраста 23 лет, 
потерявшим одного из родителей или 
обоих родителей.

Подтвердить учебу можно справ-
кой из образовательного учреждения, 
предоставленной в клиентскую служ-
бу Отделения Социального фонда по 
Алтайскому краю по месту житель-
ства. Справку из учебного заведения 
достаточно принести один раз –
в начале обучения.

При продолжении обучения 
в другом учебном заведении для 
продления выплаты необходимо 
предоставить справку о периоде 
обучения».

Подготовил Дмитрий СЕРДОВ

КСТАТИ
Отделение СМФЦ города 
Барнаула расположено в 
Комплексном центре со-
циального обслуживания 
населения. Его адрес: 656052, 
Алтайский край, г. Барнаул, 
ул. Телефонная, 50а. Теле-
фон/факс: 8 (3852) 55-05-24.
Обращаться по поводу мер 
социальной поддержки 
также можно по телефону 
8-800-100-0001.

Пять дней голодом
в тайге

Пять дней спасатели и волонтеры искали молодых 
людей, которые пропали в Курьинском районе во 
время подъема на гору Синюха (1210 м).

19-летние Алексей Кузнецов и Елизавета Черкасова 
приехали из Рубцовского района отдохнуть вместе с 
родными. В субботу 17 августа решили подняться к пок-
лонному кресту на горе. С вершины отправили близким 
видео. Затем перестали выходить на связь.

В этот же день волонтеры отрядов «ЛизаАлерт» про-
чесали окрестности, изучили территорию с дрона. Под-
ключились сотрудники МВД, следователи. Силовики 
осмотрели место происшествия, но обнаружить следы 
Лизы и Лёши правоохранителям не удалось. Следов 
волочения и борьбы на вершине также не оказалось.
А значит, ребята всего лишь заблудились и их следует 
как можно скорее найти.

К 20 августа в Курьинском районе исчезнувших иска-
ло около сотни человек, в том числе местные жители и 
добровольцы, которые прибыли из Барнаула, Рубцовска, 
Новосибирска. Они обошли гору со всех сторон, осмо-
трели тропы с вертолета и коптеров.

21 августа вечером Лиза Черкасова внезапно позвони-
ла родителям с соседней горы. Оказывается, девушка, 
поняв, что заблудилась, старательно берегла заряд на 
смартфоне. На склоне Синюхи поймать сигнал туристы 
не смогли и несколько дней прожили без связи.

Молодые люди рассказали, что 21 августа после
18 часов они поднялись на вершину горы, расположенной 
в четырех километрах юго-восточнее Синюхи. Там им 
удалось поймать сигнал сотового оператора. Вечером си-
ловики доставили ребятам еду и вещи с помощью дрона. 
22 августа до обеда смогли добраться к ним на вертолете 
и эвакуировать. Потеряшек доставили до ближайшего 
населенного пункта и передали в распоряжение медиков 
и родных.

Молодым людям пришлось несладко. Они прожили 
пять дней в тайге, ночевали в легкой одежде под дож-
дем, пили воду из ручья, голодали. Продуктов с собой у 
них не оказалось. На видео, которое опубликовало МЧС, 
заметно, насколько ребята истощены.

Елизавета и Алексей активно пользуются соцсетями.
17 августа они перестали заходить в свои аккаунты. Спу-
стя несколько дней вернулись. Однако от комментариев 
для «АП» путешественники отказались.

Константин ГРИШИН

  ПРОИСШЕСТВИЕ .
Движение вперёд

(Начало на 1 стр.)

– У нас президент объявил 
этот год Годом семьи. Много 
событий мы запланировали. 
Всегда уделяем много внима-
ния многодетным семьям. 
Семья – это то, с чего наше 
общество начинается. Мы 
всегда через СМИ стремимся 
рассказать о том, какие заме-
чательные семьи живут у нас 
в крае. И вы этому подтверж-
дение, – сказал губернатор.

В парке села Романово – 
самом уютном месте встреч 
селян – с губернатором сфо-
тографировались молодоже-
ны, пришедшие в тот день 
на фотосессию, и местные 
школьники. Парк еще не до 
конца обустроен, но уже стал 
точкой притяжения для всех.

В ДШИ, тоже не так давно 
отремонтированной, Виктор 
Томенко встретился с главным 
художником и педагогом 
школы искусств Николаем 
Чуприным.

– Я живу в Романово всю 
жизнь. ДШИ – мое любимое 
детище. По крупинкам соби-
рал все, что здесь сейчас пред-
ставлено. Стараюсь, чтобы 
дети раскрылись в творческом 
плане как можно ярче. У нас 
прекрасный выставочный зал, 
творческая мастерская, музей. 
Многие ученики поступили 
в АГИК. Мой сын закончил 
новосибирскую академию, 
участвовал в проектировании 
парка отдыха.

Сам он показал губернатору 
портреты известных земля-

ков, с которыми участвовал 
в краевой выставке.

К���� ��������
Побывал Виктор Томенко и 

в соседнем селе – Сидоровке. 
Там подходит к завершению 
ремонт средней школы, со зда-
ния которой в прошлом году 
сорвало крышу. Также он по-
беседовал с главой сельсовета 
Розой Сергеевой.

– Мы люди сельские, воз-
можно, по городским меркам 
живем скромно, но считаем, 
что много добились. В 2020 году 
решили реализовать новый 
проект по программе «Ком-
фортная среда» – построить 
детскую площадку у клуба. 
Сделали освещение, уложили 
плитку вокруг, лавочки уста-
новили. Жители нам благо-
дарны. По вечерам все дети 

здесь ежедневно. В 2022 году 
сделали хоккейную коробку, 
поскольку у нас развит хоккей, 
есть взрослая команда, дети 
себя тоже в этом виде спор-
та пробуют, – отметила Роза
Сергеева. – Сейчас проведе-
на реконструкция сельского 
клуба по краевой программе, 
помогает довести до конца про-
ект агрофирма «Май».

В конце рабочего визита гу-
бернатор заглянул на поля, где 
работали комбайны хозяйства 
«Хлебное». На предприятии 
выращивают пшеницу, чече-
вицу, гречиху, горох, подсол-
нечник, горчицу.

Урожай в этом году непло-
хой благодаря мощной техни-
ке и хорошо организованной 
борьбе с вредителями и сор-
няками.

– За две недели августа вы-
пало столько осадков, что от 
нас даже лягушки ускакали. 
Но уборочная идет, подраба-
тываем зерно и сбрасываем 
сушить. Урожайность около 
20 центнеров с гектара в сред-
нем. Это хороший результат 
для района. С горючим пока 
проблем нет, хотя оно подоро-
жало, – рассказал начальник 
отдела растениеводства управ-
ления сельского хозяйства и 
продовольствия администра-
ции Романовского района Олег 
Чередниченко.

В целом губернатор отметил 
продуктивную работу района 
по всем направлениям и сказал 
администрации: «Так держать!»

Татьяна КОЧЕТЫГОВА 
(фото автора)

...и с ребенком позанимаются.

Детская площадка в Сидоровке.
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Рядом с барнаульским стадио-
ном «Лабиринт» открылся физ-
культурно-оздоровительный 
комплекс. Он станет домом для 
волейболистов, фехтовальщиков 
и гимнасток.

Р�������� ���������
Объект возведен по федеральному про-

екту «Спорт – норма жизни» и находится 
в краевой собственности. 

У физкультурно-оздоровительно-
го комплекса на ул. Юрина есть соб-
ственная газовая котельная, которую 
оснастили немецким оборудованием 
еще до резкого скачка цен. На площади 
2100 квадратных метров разместились 
четыре раздевалки (каждая оснащена 
туалетами и душевыми, в том числе для 
инвалидов-колясочников), гардероб, ме-
тодический кабинет, трибуна на 88 мест 
и непосредственно спортивная зона.

Тренировки в ФОКе уже начались. 
Сюда полностью перебирается отделе-
ние фехтования и частично отделение 
художественной гимнастики краевой 

СШОР. Также занятия идут у нескольких 
групп краевой СШОР по волейболу «Заря 
Алтая». Женская команда «Алтай-АГАУ», 
выступающая в Высшей лиге «Б», тоже 
будет тренироваться и играть в этом зале: 
ожидается, что наши волейболистки 
примут здесь ближайший домашний 
тур в январе.

По словам директора краевой СШОР 
Сергея Волкова, уже готовятся доку-
менты для лицензирования нового 
спорткомплекса в федеральном Реестре 
объектов спорта. Процедура может за-
нять от одного до двух месяцев. После 
получения сертификата можно будет 
проводить соревнования краевого, 
окружного и всероссийского уровня.

Р�������� �����������
– У нас краевая спортшкола, а своей 

базы мы не имели, – говорит директор 
СШОР «Заря Алтая» Лариса Казанцева. – 
Теперь старшие юноши и девушки будут 
заниматься на просторной площадке. До 
этого они играли в зале 24 х 18 метров, 
что, конечно, ограничивало трениро-
вочный процесс.

Всего в «Заре Алтая» занимается
310 детей, из них 220 – в Барнауле. Ввод 
нового спорткомплекса поможет решить 
проблему утренних тренировок: теперь 
площадок хватит всем. Младшие группы 
продолжат занятия в залах ДК Барнаула 
и школы № 126.

По всему спорткомплексу на ул. Юри-
на расчерчены три площадки. На одной 
регулярно будут заниматься волейбо-
листы, на соседней – фехтовальщики, 
на третьей, что за стенкой, – гимнаст-
ки. Но при необходимости могут быть 
задействованы они все, например во 
время крупного турнира. Сергей Вол-

ков отмечает, что расписание будет 
составляться таким образом, чтобы 
все имели возможность не только тре-
нироваться, но и проводить здесь свои 
соревнования.

По словам Ларисы Казанцевой, первен-
ства края среди девочек на регулярной 
основе принимает Заринск. А вот маль-
чикам постоянно приходилось искать 
залы. Теперь такой проблемы стоять не 
должно.

О������������  ��������
Во всем спорткомплексе уложено по-

крытие под волейбол. «Оно качествен-
ное, такое же использовалось в Китае на 
Олимпийских играх. Поработаем на нем, 
надеюсь, ребятам будем комфортно», – 
говорит Лариса Казанцева.

Гимнастки застелили пол коврами, 
а саблисты уложили алюминиевые до-
рожки. На своей прежней базе – в зале 
«Автоколонны № 1247» на улице Авто-
транспортной – фехтовальщики были 
лишены такой роскоши.

– Там мы не могли постелить эти до-
рожки, потому что они царапали пол. 

Использовали их только во время сорев-
нований. Теперь же сможем и трениро-
ваться на них, на волейбольное покрытие 
они легли без всякого ущерба, – радуется 
Дмитрий Постоев, тренер по фехтованию 
краевой СШОР.

По его словам, полностью переезд 
в новый спорткомплекс завершится
к 1 сентября. В смене места дислокации 
Постоев видит много плюсов: «Здесь 
условия лучше: рядом больше школ и 
спальных районов, выше транспортная 
доступность. В зале много места, разде-
валки просторнее».

Спортсмены и тренеры обживают свой 
новый дом. Еще составляется удобное 
для всех расписание, сейчас одна из пер-
востепенных задач – натянуть загради-
тельную сетку, чтобы волейболисты и 
фехтовальщики не доставляли друг другу 
неудобств.

Объявлен конкурс на название спорт-
комплекса. Все желающие могут прислать 
свои варианты на электронную почту 
«Зари Алтая» (zarya-altaya@yandex.ru) или 
краевой СШОР (sport_du@mail.ru).

Виталий УЛАНОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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С 23 по 25 августа в Алтайском 
крае впервые прошли первен-
ства России и Всероссийские 
соревнования по спортивному 
ориентированию в велокрос-
совых дисциплинах.

Н� ��� ������
Сосновый бор в районе поселка 

Борзовая Заимка на языке ориенти-
ровщиков отличается «очень развитой 
дорожной сетью». На нашем языке: чу-
дом не запутаться в поворотах по пути 
на стартовую поляну. Расположилась 
она на стадионе детского оздорови-
тельного лагеря имени Ю.А. Гагарина. 
К старту эстафеты первенства России 
готовятся юноши возрастной группы 
до 17 лет. Комментатор напоминает 
спортсменам, чтобы они соблюдали 
ПДД и держались правой стороны. 
Все-таки велоориентирование – это 
не типичный велоспорт: могут и на 
встречку выехать. Минута до старта. 
Первые участники трехэтапной эста-
феты берут карты и упаковывают их 
в планшет на руле. Раздался выстрел, 
и самая массовая группа из 14 команд 
вереницей укатила в лес.

Для большинства сильнейших 
молодых ориентировщиков страны 
Алтайский край оказался самым 
дальним регионом, в который им 
приходилось выезжать на соревнова-
ния. Транспортировать велосипеды 
из европейской части России очень 
дорого. А если недорого, то долго. На-
пример, сборная Нижегородской об-
ласти предпочла полету на самолете 
трехдневное путешествие на поезде. В 
эстафете юноши-нижегородцы стали 
третьими. А вот кто точно преодолел 
несколько тысяч километров не зря, 
так это команда Владимирской обла-

сти. По словам ребят, Москву в группе 
М17 они обыграли впервые. Украсило 
победу и то, что борьба за нее велась до 
последнего: Семён Урюкин отметился 
на финише на шесть секунд раньше 
Алексея Саламатова. Алтайская земля 
для Семёна стала счастливой: за день до 
этого он выиграл еще и личную гонку 
с общего старта.

– Обычно я в шестерке, бывает,
в тройку заезжаю. А вчера выиграл. 
Тут нужно держать себя, не гоняться. 
Если ты превысишь свою скорость 
ориентирования, то можешь улететь. 
И больше половины так сделали. А я 
отработал чисто и ровно, – поделился 
Семён секретом успеха.

В ����̈� ���� ������
�� �����

У юниорок (до 23 лет) эстафетное 
золото улетело в Москву.

Деревья, упавшие во время аномаль-
ного урагана в ноябре прошлого года, 
стали самой обсуждаемой темой этих 
дней. Заслуженный тренер России из 
Владимирской области Александр Ку-
дрявый считает, что это проблема, ко-
торая требовала большего внимания 
со стороны организаторов:

– Уникальный район, очень хоро-
шая сеть дорог, но много поваленных 
деревьев, которые не позволяют разви-
вать спортсменам высокую скорость.

С другой стороны, такие пре-
пятствия – часть спортивного ори-
ентирования и умение быстро их 
преодолевать приближает к победе. 
Например, Алексей Кузьмин из Мо-
сквы, забравший три из трех золотых 
медалей первенства России, сказал, что 
в основном перепрыгивал бревна, не 
сходя с транспортного средства. Варва-
ра Хмелевская, финишер московской 
команды-победителя, на это ответила 
с усмешкой:

– Кого вы слушаете? Мне Лёша тоже 
рассказывает: «Я устал их перепрыги-
вать». Я устала их перелазить!

Д��� � ����� ��������
Хозяева выступили на первенстве 

России достойно. Особенно если 
учесть, что велокроссовые дисципли-
ны у большинства алтайских ориен-
тировщиков занимают лишь третье 
по важности место после лыжных и 
кроссовых.

Обе юниорские (до 23 лет) сборные 
Алтайского края в эстафете заняли тре-

тьи места. Девушкам для этого нужно 
было просто не совершить критиче-
ских ошибок и финишировать, потому 
что на старт вышло всего три полных 
команды. Елизавета Михайлова, Аде-
лина Трайзе и Виктория Трифонихина 
с задачей справились. У парней было 
четыре команды. Михаил Бибикин, 
Егор Березников и Руслан Иващенко 
опередили трио из Новосибирской 
области. На последнем этапе Руслан 
отыграл десять минут от идущей на 
втором месте Московской области, но 
еще трех не хватило до серебра.

За день до этого Иващенко (кото-
рый, кстати, входит в сборную России 
по ориентированию в велокроссовых 
дисциплинах и сохранил это место по 
итогам сезона) стал бронзовым при-
зером гонки с общего старта.

– До последнего круга шел в лиде-
рах, но решил срезать через овраг, 
и мне в колесо попала ветка, – рас-
сказывает Руслан. – Пока пытался ее 
вытащить, ребята меня объехали, но 
я не растерялся и включился обратно 
в гонку. До финиша удалось отыграть 
пару мест и финишировать третьим.

В заключительной гонке-классике 
алтайский мастер спорта тоже пре-
тендовал на призовые места, но на 
середине дистанции допустил ошибку, 
которая стоила четырех минут, отбро-
сивших Руслана на девятое место. Для 
Екатерины Лыжиной, выступающей 
в группе девушек до 17 лет, наоборот, 
более удачно сложилась классика: в 
первый день Катя стала пятой, а в за-
ключительный поднялась на вторую 
ступень пьедестала.

– Каждый участок отрабатывала, – 
рассказывает Катя. – Считаю, что это 
тот результат, на который я готова.
И очень довольна им. 

Андрей БОБРОВ
(фото автора)

  СПОРТИВНАЯ БАЗА .

Шум мячей и звон клинков

Распутать лесные сети
  ОРИЕНТИРОВАНИЕ .

  АНОНС .
Шайбу!

Стартует новый сезон Всероссийской хок-
кейной лиги. Команда «Динамо-Алтай» начнет 
его серией домашних матчей.

Матч открытия в «Титов Арене» состоится
3 сентября. Динамовцы скрестят клюшки с ново-
кузнецким «Металлургом». Начало в 19.00.

Затем барнаульцы на своем льду примут ураль-
ские клубы: дебютанта соревнований «Магнитку» 
из Магнитогорска (10 сентября), «Южный Урал» 
из Орска (12 сентября), «Челмет» из Челябинска
(15 сентября) и «Горняк-УГМК» из Верхней Пышмы 
(17 сентября).

Всего в чемпионате ВХЛ участвует 33 ко-
манды. В регулярном чемпионате, который 
продлится до 18 марта, они по разу сыграют 
друг с другом дома и в гостях. В плей-офф вы-
йдут 16 сильнейших клубов, до конца мая они 
продолжат борьбу за трофей.

В сезоне-2023/24 ХК «Динамо-Алтай» занял 
в регулярном чемпионате 21-е место среди
29 команд.

Барнаул 30–31 августа примет первенство Сиби-
ри по карате. В спорткомплексе «Победа» выступят 
каратисты пяти возрастных категорий – от 10 до 
20 лет. Соревнования будут начинаться в 9.00. 
Церемония открытия – 30 августа в 13.00.

Роман СЫСОЕВ

Догребла до мечты
Барнаульская каноистка София 

Штиль стала чемпионкой мира.
С 23 по 25 августа в Самарканде (Уз-

бекистан) проходил чемпионат мира 
по гребле на байдарках и каноэ. В со-
ревнованиях приняло участие более 
300 спортсменов из 50 стран, которые 
разыграли 20 комплектов наград в 
неолимпийских видах программы. 
Вечером 25 августа состоялся финал 
на дистанции 500 метров в каноэ-чет-
верках в смешанных экипажах, побе-
ду в котором одержали нейтральные 
спортсмены из России: София Штиль, 
Екатерина Шляпникова, Иван Штыль 
и Захар Петров.

Каноисты преодолели дистанцию 
за 1.37,187. Второе место заняла бело-
русская команда (1.38,694), которая 
также выступает в нейтральном стату-
се. Тройку лучших замкнули испанцы 
(1.39,753).

Сказка
была близко

ФК «Темп» уступил в матче Кубка 
России, но уже гарантировал себе 
призовое место в чемпионате Си-
бири.

Во второй раз в своей четырехлет-
ней истории барнаульский любитель-
ский футбольный клуб «Темп» сыграл 
во втором раунде Пути регионов Fonbet 
Кубка России. На этой стадии 21 августа 
команда Ивана Старкова на новосибир-
ском стадионе «Спартак» встретилась 
с местной «Сибирью». Игра транслиро-
валась на сайте «Матч ТВ» и телеканале 
«Матч Премьер», комментировал ее наш 
земляк Михаил Меламед. В непредска-
зуемой концовке этого исторического 
поединка «Сибирь» все-таки вырвала 
победу со счетом 4:3, но барнаульцы 
своей игрой заслужили только апло-
дисменты и похвалу.

В составе хозяев дубль оформил 
Никита Рожков, его гол на третьей 
компенсированной минуте и принес 
победу новосибирцам. Также на счету 
Рожкова две голевые передачи. По разу 
забили Давид Пипикян и Глеб Бахарев. 
У гостей отличились Никита Бабич, 
Александр Новичков и Владимир За-
вьялов. Соперник «Сибири» в следую-
щем раунде – «Динамо-Владивосток».

Спустя два дня после вылета из 
Fonbet Кубка России «Темп» взял сво-
еобразный реванш у новосибирцев, 
обыграв в домашнем матче Третьей 
лиги «Сибирь-М» со счетом 3:1. Первый 
гол уже на четвертой минуте забил 
Владислав Троценко. На 29-й мину-
те гости воспользовались ошибкой 
бордово-оранжевых: счет сравнял 
Кирилл Логвинов. Но еще до переры-
ва Владислав Троценко вывел хозяев 
вперед, оформив дубль, а во втором 
тайме окончательный счет установил 
капитан «Темпа» Никита Ворона – 3:1. 
После этой победы «Темп» довел преи-
мущество над идущим на втором месте 
ФК «Распадская» из Междуреченска 
до десяти очков и уже обеспечил себе 
место на пьедестале почета по итогам 
сезона.

Старт
без поражений

Волейбольный клуб «Университет» 
вышел в следующую стадию Кубка 
России, завершив первый тур пред-
варительного этапа в Екатеринбурге 
победой над «Динамо» из Челябинска.

За первенство в группе «Е» боро-
лись пять команд: барнаульский 
«Университет», «Дагестан» из Махач-
калы, челябинское «Динамо», «Локо-
мотив-Изумруд» из Екатеринбурга и 
магнитогорская «Магнитка». В воскре-
сенье, 25 августа, «Университет» провел 
заключительный поединок группового 
раунда против челябинского «Динамо». 
«Студенты» уверенно выиграли пер-
вую и вторую партии – 25:20 и 25:21.
В третьем сете тренерский штаб барна-
ульцев дал возможность проявить себя 
волейболистам, которые по ходу Кубка 
России имели недостаточно игровой 
практики. Третья партия осталась за 
соперником – 25:19. Но в четвертом 
сете «Университет» вновь был силь-
нее – 28:26, одержав на Кубке России 
четвертую победу подряд. «Магнитку» 
и «Дагестан» барнаульцы одолели со 
счетом 3:0, «Локомотив-Изумруд» – 3:2.

«Университет» занял первое место в 
группе «Е» и вышел в следующий раунд 
предварительного этапа Кубка России, 
который пройдет 5 – 8 сентября. Сопер-
никами «студентов» станут победители 
групп «Д» и «Ж», а также лучшая коман-
да Высшей лиги «А», занявшая второе 
место на групповой стадии.

Егор ПЯТКОВ

  ПАНОРАМА .
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Строительство велось с 2021 года, сто-
имость объекта несколько раз увеличи-
валась из-за экономических колебаний.

Со старта в карьер: сложнейший поворот сразу после крутого подъема.

КСТАТИ
Объявлен конкурс на название 
спорткомплекса. Все желающие 
могут прислать свои варианты 
на электронную почту «Зари Ал-
тая» (zarya-altaya@yandex.ru) или 
краевой СШОР (sport_du@mail.ru).

ФОК стал частью спортивного ядра, по соседству – стадион «Лабиринт» и скалодром.Места в зале столько, что можно делать какие угодно упражнения.


